

# AU JOUR LE JOUR



Société historique de La Prairie de la Magdeleine

Mai 1994

Chers amis,

## SOUPER ANNUEL

Cette année, 90 personnes ont répondu à notre appel et ont contribué à faire de cette soirée un succès.

Nous avons profité de l'occasion pour honorer un membre, comme c'est la coutume maintenant, en la personne de Madame Jeanne d'Arc Moquin-Juteau. Chacun sait que Madame Juteau est la spécialiste des "petits papiers". Elle contribue, par le fait même, à établir notre histoire en recueillant dans les journaux tout ce qui touche aux familles de La Prairie et de la région. Chaque famille a un dossier dans lequel sont déposés tous les articles pertinents et qui constituent le Fonds La Prairie d'hier à aujourd'hui. Elle vient régulièrement, avec sa compagne Madame Lucille Demers-



Lamarre, tous les mardis afin de découper, photocopier et mettre en place tous les documents recueillis. Elle est toujours disponible à aider lorsque nous avons une chaîne téléphonique à établir pour rejoindre nos membres lors d'activités spéciales.

Madame Patricia McGee-Fontaine nous a démontré, dans une adresse, le cheminement parcouru par Madame Juteau durant ses nombreuses années de bénévolat à notre Société.

En guise de remerciements, la SHLM lui a offert une peinture représentant la maison paternelle de la famille Moquin, laquelle fut exécutée par une artiste de La Prairie, Madame Thérèse Julien.

Bravo Madame Juteau, continuez votre excellent travail, La Prairie a besoin de vous pour se souvenir.

Au cours de ce souper, notre président, Jean L'Heureux, a remis à Monsieur Guy Dupré, maire de La Prairie, une série de quatre cartes comparatives démontrant l'évolution du Vieux La Prairie, de 1705 à 1978, lesquelles furent exécutées par Jean-Michel Rouan et Marcel Lamarche. En retour, Monsieur le Maire a remis à notre président une carte laminée récente de La Prairie.

Monsieur Denis Lazure, député provincial et Monsieur Richard Bélisle, député fédéral, ont rendu un hommage particulier à Jeannine et Gilles Lussier qui ont été déclarés récemment bénévoles de tous les temps à La Prairie. Félicitations Monsieur et Madame Lussier.

Monsieur Lazure a, de plus, remis officiellement à la Société historique 4 dossiers étant la "Revue de presse du député Denis Lazure, comté de La Prairie de 1989 à 1993 inclusivement", ainsi que son curriculum vitae.

Le succès de cette soirée a été rendu possible grâce à une équipe exceptionnelle composée de Claudette Houde, Patricia McGee-Fontaine, Claire Handfield, Céline Lussier, Jean-Pierre Yelle, Édouard Légaré et Jean L'Heureux.

### UN PETIT MOT DE MADAME JUTEAU

"Monsieur le Président  
Membres du Conseil général et  
Membres de la SHLM,

Quelle belle surprise. Ouf pour le coeur !  
Merci sincère à vous tous. Les mots sont difficiles à trouver devant tant de gentillesse.

Et mon coeur est plein de gratitude pour dire à tous **MILLE FOIS MERCI**.

Jeanne d'Arc Moquin-Juteau."



### CONFÉRENCE

Monsieur Robert Prévost sera notre conférencier le 18 mai prochain. Membre à vie de la Société historique de Montréal et de la Société généalogique canadienne-française, il est également gouverneur à vie de la Société d'archéologie et numismatique de Montréal.



Monsieur Prévost a signé une vingtaine d'ouvrages dont plusieurs lui ont valu de prestigieux prix littéraires.

D'un intérêt militant, il voue tout son temps à l'histoire et à la généalogie. Depuis toujours il s'est employé à susciter la curiosité des québécois à l'égard de leurs racines. Dès 1944, il dirigeait un programme radiophonique évoquant les origines de nos familles et, depuis juin 1991, il signe dans "La Presse", chaque samedi, une demi-page où il évoque la mémoire de nos plus prolifiques fondateurs de lignées.

Monsieur Robert Prévost nous entretiendra sur "**Le Paris des Québécois**". Cette conférence portera essentiellement sur les monuments, bâtiments, châteaux, inscriptions, etc. ayant un rapport direct avec notre histoire, le tout sera agrémenté d'un diaporama.

C'est un rendez-vous à ne pas manquer, **MERCREDI, le 18 mai à 20 heures**, aux locaux de la Société historique, au 249, de la rue Sainte-Marie, dans le Vieux La Prairie.

### PROMPT RÉTABLISSEMENT

Frère Jules Sawyer, ceux et celles qui vous connaissent apprécient toujours votre gentillesse, votre bonté et votre grand cœur. C'est avec tristesse que nous avons appris que vous étiez malade. Nous sommes de tout cœur avec vous et nous vous envoyons des ondes positives. Bon courage, nous avons une bonne pensée pour vous dans nos prières. Acceptez nos meilleurs vœux de prompt rétablissement.

Mademoiselle Germaine Gagnon est présentement à l'hôpital pour une intervention chirurgicale. Nous vous souhaitons bonne chance et nous espérons un prompt retour à la santé.

### DÉCÈS

A La Prairie, le 13 avril 1994, à l'âge de 49 ans, est décédé Monsieur André Péladeau, ancien échevin de La Prairie. A son épouse, Michelle Beaulieu, ainsi qu'à ses enfants, nous offrons nos plus sincères condoléances.

### DON

- La Société d'histoire de la Vallée du Richelieu, 1952-1992, par Diane Le Blanc, offert par Madame Nicole Poulin, présidente de la Société d'histoire du Haut-Richelieu.



## Activités de l'année 93-94 de la S.H.L.M.

Parmi les projets de l'année 1993-1994, signalons la cueillette des données, la correction et les recherches complémentaires pour la publication d'un répertoire de baptêmes et sépultures informatisé s'échelonnant des années 1670 à 1994.

Les jeunes étudiants des écoles primaires de La Prairie, niveau 3e année, utilisent un cahier pédagogique qui est le résultat de la collaboration de la S.H.L.M., de la commission scolaire du Goéland et du Ministère de la Culture. À l'aide de photos d'époque et de textes explicatifs les jeunes vont dans le passé (50 ans) et prennent connaissance de l'évolution et des différences entre hier et aujourd'hui.

À partir des données puisées dans le Fonds administratif des Jésuites, nous avons produit 3 plans du Vieux La Prairie à différentes époques (1702, 1780 et 1836). Ces plans ont été superposés sur un plan cadastral de 1978.

Notre bibliothèque, section histoire, a été classifiée puis informatisée.

L'exposition actuellement en cours au local de la Société, est la somme des recherches effectuées pour huit familles pionnières de La Prairie, familles qui ont encore des descendants chez nous. Le cahier personnalisé diffuse une impressionnante documentation de ces familles: concessions de terres, actes notariés de ventes ou achats de terres, inventaire de bien après décès, généalogie en ligne directe, etc. Nous attachons une grande importance à la DIFFUSION des connaissances acquises lors de nos recherches.

Nos nombreux membres-bénévoles qui travaillent assidûment sur les projets reçoivent l'aide d'employés que nous pouvons engager par le biais de subventions gouvernementales.

Avec la belle saison commencent les visites guidées. Déjà, le 26 avril, nous avons reçu un groupe de 35 personnes de Valleyfield. Ces touristes ont visité l'église, l'arrondissement historique et le musée sous la direction de guides compétents.

Suite à sa demande, la responsable des loisirs pour la Ville de Longueuil a reçu la documentation pour des visites de jeunes de camps de jour, pendant l'été. Ces jeunes dont l'âge varie de 5 à 12 ans seront transportés par autobus. Ces jeunes feront la visite de l'arrondissement historique accompagnés par nos guides-étudiants.

L'été dernier, 1993, nous avons reçu au-delà de 3 000 visiteurs. Ceux-ci venaient de la région, du Québec et des États-Unis. Ils ont visité notre Vieux-La Prairie et plusieurs étaient venus dans l'espoir de recueillir des renseignements sur leur ancêtre originaire de La Prairie. Grâce à toutes nos données informatisées nous avons pu les renseigner à leur satisfaction.



Grâce à l'appui constant de la Ville de La Prairie nous pouvons travailler dans des conditions matérielles qui font l'envie des Sociétés historiques environnantes. L'appui financier de nos députés nous aide également.

En plus de ces événements, la réalisation d'un concert au profit de la Société ainsi que des activités plus courantes comme les conférences, la généalogie du mardi soir, la publication mensuelle du "Au jour le jour" enfin une foule de gestes qui montrent que cette Société est bien vivante.

Fondée en 1972, la S.H.L.M. a progressé d'une manière impressionnante. Merci à tous pour votre appui très précieux. Bienvenue à notre local où vous pourrez constater l'ampleur de nos réalisations.

\* \* \* \* \*

---

Nous vous rappelons que le 15 juin prochain se tiendra l'assemblée générale des membres de notre Société. Un poste de vice-président et de secrétaire seront à combler. Nous comptons sur votre participation afin d'assurer l'appui nécessaire et combien précieux pour maintenir la vivacité de notre organisme.

---

## GÉNÉALOGIE

À partir du mois de septembre, nous commencerons une nouvelle activité à la Société, il s'agira de la publication de la ligne directe d'une personne ainsi que quelques éléments historiques que nous aurons trouvés au cours de la recherche.

Lors du souper annuel, nous avons fait tirer parmi les gens présents deux engagements de la Société pour la réalisation d'une généalogie. Nous croyons pouvoir produire une généalogie par mois c'est à dire à chaque parution du "Au jour le jour". En conséquence, au mois de septembre nous choisirons au hasard parmi les membres les heureux élus et nous vous les ferons connaître; en plus ces personnes recevront à domicile leur généalogie avec un brin de figuolage dans la forme.

Ce mois-ci pour lancer l'événement, nous publions la généalogie du maire de La Prairie, Monsieur Guy Dupré.

### *Généalogie de Luc Dupré*

*Guy Dupré*

*Christ-Roi La Prairie  
15-06-1957*

*Louise Provost  
Germain et Cécile Lapalme*

*J. A. Georges Dupré  
fondeur-mouleur*

*Sainte-Martine  
16-11-1929*

*Marie-Berthe Yelle  
Donat et Odina Legris*

*Isidore Dupré  
boucher-peintre*

*La Prairie  
14-06-1898*

*M. Laura Bincette  
Julien et Marie Faille*

*Louis-Charles Dupré  
Maître-chantre*

*La Prairie  
11-02-1874*

*M. Herm. Ernestine Poissant  
Narcisse et Marguerite Mousset*

*Clément Dupré*

*St-Antoine-sur-Richelieu  
23-07-1839*

*M. Élise (Léa Eléas) Marcotte  
Jean-Baptiste et Julie Fauché*

*Louis Dupré*

*St-Antoine-sur-Richelieu  
18-02-1805*

*M. Louise Larue (St-Ours)  
Antoine et M. Louise Allard*

*François Dupré*

*St-Antoine-sur-Richelieu  
23-02-1767*

*M. Catherine Guertin  
François et M. Catherine Dudevoir*

*François Dupré Mikinac<sup>1</sup>*

*Contrecoeur  
25-03-1729*

*Marie Allaire  
Étienne et M. Anne Bilodeau*

*François Dupré*

*France*

*Catherine Masson*

---

<sup>1</sup>. Mikinac: nom indien



Les enfants de Georges Dupré et Marie-Berthe Yelle furent: (parents de Guy Dupré)

J. Omer Marcel	J. Marius Jules
M. Laure Réjeanne	J. Raoul Armand Gilles
J. Gaston Guy	J. Clovis Georges
J. Isidore Charles	M. Céline Thérèse Aline
J. Robert Jean Maurice	M. Yvette Simonne
J. Robert Roland	J. Jean-Yves
M. Gertrude Georgette	J. Gérard Gaétan

Et un enfant mort-né

Monsieur Guy Dupré a été élu maire le 3 novembre 1991. Il a été directeur général de La Prairie durant 23 ans. Son épouse Louise Provost, fonde en 1985 sa propre entreprise "Imprimerie Moderne La Prairie Inc." aujourd'hui des plus florissantes.

Saviez-vous que le troisième maire de La Prairie était un nommé Dupré? Avant lui, il y avait eu Asa Tayler Alexander, médecin en 1851 et le premier maire de tout, Jean-Baptiste Varin, notaire en 1846. Donc Sieur J.B. Erric Dupré, marchand, avait eu pour épouse Élisabeth Varin, soeur du notaire J. B. Varin, premier maire de La Prairie.

Le maire Sieur J. B. Erric Dupré est un descendant de la souche Lecomte Dupré fut la première famille de Dupré à s'établir à Montréal vers 1683; ses origines nous montrent qu'il n'a pas de lien de parenté avec notre maire actuel. J. B. Erric Dupré n'a pas eu d'enfants.

Jean-Baptiste Erric Dupré	La Prairie 18-11-1823	Élisabeth Varin Guillaume et Élisabeth Bourassa
Sieur Antoine Dupré veuf de M. Louise Rainville	La Prairie 02-01-1795	Marie-Anne Rimbaut François et Madeleine Desrives
Jean Lecomte Dupré	Montréal 20-01-1727	Marie-Anne Hervieux Léonard et Catherine Maquain
Louis Lecomte Dupré	Montréal 24-08-1683	Catherine de Rolland-St-Georges Adrien et Jeanne Quesnon de Montebourg, Normandie
Charles Lecomte Dupré Marchand De l'évêché de Luçon, Poitou		Anne Desfosse



### Anecdote historique (texte en vieux français)

Le 17 février 1775 (Foucher)-- Sommations respectueuses du Sieur Antoine Dupré, à la dame sa mère-- Je, Antoine Dupré, âgé de 28 ans, fils de feu Monsieur leComte Dupré et Madame M.A. Hervieux, sa mère demeurant en la place du Marché, en sa compagnie et en présence du notaire à Montréal, soussigné, s'est transporté en maison de la dite dame, sa mère, où s'étant mis à genoux, devant la dite dame, il l'aurait humblement requis et supplié, par 3 fois, en présence du dit notaire de lui accorder son agrément et permission pour contracter mariage avec demoiselle Louise de Rainville, fille de sieur Louis deRainville et Dame Monique Denault, ses père et mère demeurant à La Prairie de La Magdeleine, laquelle dite dame veuve Dupré, mère du Sieur suppliant, à l'instant a répondu qu'elle ne recevrait aucune soumission de sa part, et, approchant du dit sieur son fils, lui couvrit le visage de plusieurs soufflets, disant qu'elle n'écoute aucune de ses raisons, qu'il était fou, avait de tous temps méprisé ses conseils et fait plus de sottises, pourqu'elle le voulait déshériter. Le dit Sieur son fils a réitéré ses soumissions, la dame sa mère s'approchant pour le frapper derechef, il s'est levé et lui a fait tenant la porte d'une main, de nouvelles excuses, et demandé pardon, mais la dame, toujours en colère, approchant de lui, le dit Sieur s'est retiré, à l'instant, le dit notaire a demandé à la dame quelles raisons de refus étaient les siennes: elle a répondu en récidive que son fils était fou et qu'il ne cherchait qu'à déshonorer sa famille, de laquelle déclaration le notaire soussigné a requis la dite dame vouloir donner sa signature, devant cela, elle a fait refus. (SSL) Antoine Dupré--Duvarville-- A. Foucher-- Notaire

Le 18 février à 8h30 du matin, voyant le refus qu'on nous faisait de nous ouvrir la porte, en présence de nos témoins, nous avons crié à haute et intelligible voix, qu'au nom et de la part de M. Antoine Dupré fils, nous faisons à madame sa mère toute sommation respectueuse, avec prières de lui permettre de se marier avec la dite demoiselle de Rainville et il ne nous a été fait aucune réponse de sa part. (SS) Pierre Marié, témoin, Alexis Birron, témoin, A. Foucher, Duvarville (DeRainville)

Le 20 du même mois et de la même année, le dit notaire soussigné a supplié la dite dame lui accorder sa permission pour le mariage proposé entre le dit Sieur son fils et la dite demoiselle Louise deRainville, laquelle dame a répondu: non, non. (SS) Charles L'Arrivée, fils, témoin; Alexis Birron, témoin, Duvarville--A. Foucher, Notaire.

Tiré du Fonds Élisée Choquet

Ce qu'on sait de la suite, c'est que Antoine Dupré a bien marié la demoiselle deRainville puisqu'il est veuf de celle-ci en 1795.

Textes: Céline Lussier, Claudette Houde, Aurore Martin.  
Illustration et mise en page: Jean-Pierre Yelle